
Se compromete Rafael Reyes 
a preparar a nuevos policías

En Jiutepec, se hará gran esfuerzo para ingresar a más elementos a la Academia

Es necesario que se coordinen los 3 órdenes de gobierno; cada 
uno, con su responsabilidad

CORRESPONSABILIDAD

Medio millar de nuevos 
militares en Morelos ayudará
a reforzar seguridad

Es parte de una estrategia de la Secretaría de la 
Defensa Nacional en favor del estado

“Con ellos, nos estaremos coordinando para combatir a 
la delincuencia que hay”:  Sotelo

EDMUNDO SALGADO    03

El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, convocó a los alcaldes a asumir la corresponsabilidad en materia de seguridad y generar 
desde sus espacios estrategias, acciones y políticas públicas que permitan inhibir los actos delictivos en la entidad. A seis de ellos, entregó 
el Convenio de Mando Coordinado Policía Morelos.

Que agende oferta de buenos salarios; nada sirve si falta ello

Se reunió el gobernador con 
ediles; les pidió responsabilidad 
ante inseguridad

El mandatario refrendó su compromiso de 
trabajar para garantizar la paz y tranquilidad 

“No es exclusivo del gobierno del estado; nos toca a 
todas y todos, y debemos asumirlo”
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Tras años de escasez, 
finalmente se podrá 
atender ese rezago

Es un retroceso que 
perjudicará a los futuros 
procesos comiciales

Tras años de escasez de la vacuna 
Virus del Papiloma Humano (VPH), 
el secretario de Salud en More-
los, Marco Antonio Cantú Cuevas 
anunció que se retomará la vacu-
nación para  niñas pero solo para 
el grupo de 13 y 14 años de edad. 
Adolescentes de 13 y 14 años que-
daron rezagadas en el esquema 
de vacunación debido a la parálisis 
que causó la pandemia.
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La reformar electoral que preten-
de el presidente de la República 
Andrés Manuel López Obrador y 
su partido Morena aprueben los 
diputados federales, es un atenta-
do a la democracia calificó Gilberto 
González Pacheco, presidente de 
la Barra de Abogados Electorales 
en Morelos. Indicó que además de 
ello también se constituye como 
un retroceso democrático porque 
está planteada la iniciativa de tal 
manera que, afectaría de una ma-
nera grave el desarrollo político y 
democrático del país.
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Observador Político
Gerardo Suárez Dorantes

El Tercer Ojo
J. Enrique Alvarez Alcántara

Atentado a la 
democracia las reformas 
electorales: abogados

Se retomará la 
vacunación contra 
VPH para adolescentes

No se trata de que se 
politicen los problemas, 
dicen colectivos

Cuautla, Mor.- Colectivos feminis-
tas demandaron coordinación en-
tre las dependencias involucradas 
para investigar los feminicidios 
que se han cometido en Morelos, 
debido a que consideran que los 
resultados son nulos. Las mujeres 
puntualizaron que no se trata de 
que se politicen los problemas sino 
de que se dé solución a los femini-
cidios que se han cometido y que 
van al alza en el estado.
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Demandan 
coordinación de 
autoridades en crimen
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EL TERCER OJO  
J. Enrique Alvarez 

Alcántara 

Metáforas sobre la vida 
misma: Ajedrez y la guerra

Apreciados lectores que leen nuestra columna se-
manal, El tercer ojo, en El Regional del Sur; esta 
ocasión me propongo compartir con ustedes un 
conjunto de reflexiones derivadas de haber visto, 

con sumo cuidado y atención, una imagen –léase una 
fotografía— que, a través de la página de Facebook de 
Viciosos del ajedrez, Hugo Ramírez Borquez compartió y 
que enseguida describiré, espero que nítida y con lujo de 
detalle, para luego exponer, a modo de aforismos, mis ca-
vilaciones.

Dice Hugo Ramírez Borquez: “«Un momento de descanso» 
tituló el fotógrafo soviético Anatoly Morozov (1911-2005) 
esta instantánea tomada entre 1947 y 1949, en algún lugar 
de la URSS, durante unas maniobras”.

La fotografía en cuestión –en blanco y negro— represen-
ta, en una trinchera, a tres soldados soviéticos del Ejército 
Rojo en un momento de calma bélica –quizás por ello el 
título de la misma— los cuales, de izquierda a derecha, 
realizan actividades diferentes; el que se halla sentado a 
la extrema izquierda, frente a una fogata, envuelto en un 
abrigo que seguramente le cubre del frío, sostiene con la 
mano derecha y con el brazo extendido hacia el fuego, 
una tabla que en el extremo distante de la mano, sobre el 
fuego mismo, cuece algo parecido a carne para comer y 
mitigar el hambre, mientras tanto, vigilante y en estado de 
alerta, mira serenamente el alimento que saciará su apeti-
to. Los otros dos soldados separados del primero por uno o 
dos metros de distancia, sentados uno frente al otro, sobre 
algo que parece una mesa improvisada, juegan, segura-
mente reflexivos y pensativos, sobre un tablero, una parti-
da de ajedrez. Mientras el primero sostiene entre los dedos 
pulgar, índice y medio la tabla diseñada para mantener 
el alimento que se calienta, el segundo, el que se aprecia 
en medio, jugando con las piezas blancas, su brazo dere-
cho sobre la pierna derecha, analiza la posición que han 
alcanzado y, sin mirar a la cara de su oponente, descansa 

el brazo izquierdo sobre su pierna izquierda; por su lado, 
el tercer soldado, el adversario del segundo, jugando con 
las piezas negras, lo mismo que el otro jugador reflexiona 
analizando la partida. Por encima de la trinchera, troncos 
de árboles, y algo de hierba, parecen vigilar desde los bos-
ques envolventes la calma que, por algunos momentos, se 
vive en una de las trincheras soviéticas. Un poco de humo 
de la fogata se disipa y al frente de la imagen, sobre pe-
queñas ramas, dos objetos que sirven como si fuesen ollas 
de una cocina improvisada. Nada parece perturbar a los 
jugadores de ajedrez que libran, ahora entre ellos, la otra 
batalla que, como la militar o bélica, se desarrolla con mo-
vimientos varios que pretenden propiciar las condiciones 
favorables para el triunfo de uno y la derrota del otro.

Primer Aforismo. Avances, retrocesos, engaños o celadas, 
ubicación de piezas que aseguren una posición ventajo-
sa sobre el contendiente, control de lugares o espacios 
de uno mismo y del oponente, movimientos de defensa, 
retiradas tácticas, ofensivas, amenazas a las figuras más 
significativas del equipo opuesto, eliminación de piezas 
del contrario, sacrificios de piezas o posiciones, etcéte-
ra, forman parte de las tácticas en ambas contiendas y, 
como en éstas, la estrategia consiste en dominar el tablero 
o campo de batalla y derrotar al contrincante. Nada está 
decidido hasta la derrota definitiva del antagonista. Lo de-
más es lo de menos. De eso tratan la guerra y el ajedrez.

Segundo Aforismo. Jugar o realizar ambas acciones hu-
manas, requiere de momentos calmos, serenos, tranquilos, 
analíticos, reflexivos y, una vez abierto el panorama y ho-
rizonte que permita atisbar el (o los) objetivos estratégicos 
al alcance, se debe actuar con determinación y sin vaci-
laciones.

Tercer Aforismo. Considerando que ambos competidores 
tienen el propósito deliberado de vencer al que tienen 
frente a sí, si se encuentran en igualdad de circunstancias, 
es probable que quien (o quienes) cometan el último error, 
provoquen el triunfo de uno y la derrota del otro; luego en-
tonces, cualquiera de ellos puede ganar o perder, pero 
puede suceder que ninguno se encuentre en condiciones 
de derrotar al de enfrente y, por ende, de someterlo. Enton-
ces habrá que “negociar” unas “tablas” o un empate para 
seguir, en otro momento, la lucha por el triunfo.

Cuarto Aforismo. El ajedrez, como la vida misma, se juega 
teniendo siempre una estrategia y una táctica. Tanto en el 
ajedrez, como en la vida misma, si las condiciones que les 
envuelven cambian de un momento para otro, debe te-
nerse la capacidad para cambiar, de un momento a otro, 
las acciones tácticas, pero no los objetivos estratégicos.

Quinto Aforismo. La vida como el ajedrez están llenos de 
dificultades y obstáculos, será por ello necesario conside-
rar que no siempre es prudente enfrentar tales barreras, 
algunas veces habrá que rodearlas o evitarlas; pero no 
dudemos esto, otras ocasiones será necesario y atinado 
enfrentarlos y eliminarlos.

Sexto Aforismo. La vida como el ajedrez se rigen por un 
principio elemental, ganar o triunfar; ello requiere, cierta-
mente, voluntad o deseo –pero ello no basta--, asimismo 
demanda inteligencia, determinación, disciplina, estudio, 
serenidad y, sobremanera, fortaleza para comprender y 
aceptar que hay batallas o posiciones o partidas que se 
pierden o no se ganan, empero, siempre e invariablemen-
te hay un principio fundamental, nunca sentirse derrotado 
y estar dispuesto a levantarse y seguir mirando al horizonte.

OBSERVADOR 
POLÍTICO  

Gerardo Suárez 
Dorantes 

¿La defensa del INE?

Mañana domingo 13 de noviembre será la mar-
cha en respaldo del Instituto Nacional Electo-
ral (INE) al que están convocando activistas, 
organizaciones sociales y partidos políticos de 

oposición ante la inminente reforma que pretende llevar a 
cabo el presidente Andrés Manuel López Obrador con los 
legisladores de Morena y sus aliados.

LA MARCHA POR LA DEMOCRACIA.- De entrada, los onero-
sos salarios y prestaciones que sí perciben no solamente 
los consejeros sino todo el personal en el INE es ofensivo 
para los protagonistas de la 4T. Consideran como inapro-
piado que perciba un salario mayor al del mismísimo pre-
sidente los consejeros electorales y por ello, además entre 
otras cosas intentan reventarlo con el recorte presupuestal 
que hizo de 4 mil 475 millones de pesos que pretenden 
aplicarle a partir del próximo año. 

El tema de la reforma electoral ya se politizó de tal ma-
nera que se ha polarizado: Los que odian a AMLO contra 
los que lo respaldan. Y esta percepción, ha sido el propio 
presidente de México quien se ha encargado de echarle 
leña al fuego al hacer la invitación a la población para 
que no participen al acusar que son los “intelectuales” que 
apoyarán el fraude de electoral del 2006 cuando se con-
virtió en presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa.

Lo cierto es que en el INE hay luz y sombras; sobre todo 
porque ni es tan malo como dice AMLO y Morena pero 
tampoco es tan bueno cómo argumentan los partidos de 
oposición. 

La marcha por la democracia que han intitulado los or-
ganizadores va enfocado a que en efecto, la mayoría de 
Morena y sus aliados no aprueben esas reformas; y se es-
pera será copiosa con representación en la mayoría de 
los estados del país sobre todo, porque hasta el día de 
ayer habían confirmado su participación más de 50 orga-
nización es al menos  26 ciudades.

¿Y quiénes son los convocantes? Entre otros, diversas aso-
ciaciones y organizaciones como el Frente Cívico Nacio-
nal; Sí por México; Resistencia por México; Renacimiento 
México; 50+1; Misión rescate por México; entre otras, 
todas sin excepción con ideología contraria a la Cuarta 
Transformación de acuerdo a AMLO y quien está viendo 
que todas estas movilizaciones tienen un objetivo común: 
la lucha político electoral por la presidencia de México en 

el 2024.

AVANCES DEMOCRÁTICOS.- Nadie puede poner en tela 
de duda los avances democráticos que se han tenido en 
materia electoral en las últimas décadas pero sobre en 
años recientes, los cuáles se han logrado en gran medida 
por el trabajo y el esfuerzo de todos quienes forman el INE 
que ha realizado estrategias para ir alcanzando igualdad 
y libertad que pese a ello, aún hace falta mucho y hay 
diversos retos así como objetivos que cumplir para evitar 
ser un órgano electoral a modo.

Un logro que ha sorprendido a propios y extraños, tanto a 
nivel nacional como internacional han sido los avances en 
materia de igualdad al haberse alcanzado lo que hace 
años sería imposible: espacios de representación popular 
para la mujer; hoy, podemos ver que hay la misma canti-
dad de hombres y mujeres en casi todos los espacios de 
elección y eso se puede constatar en las cámaras altas y 
bajas del Congreso de la Unión.

Pero de igual manera, el 50% de espacios de represen-
tación es ya una obligación para los y las candidatas a 
cargos a los diversos cargos políticos. Es decir, la alternan-
cia se logró por las estrategias de mantener una paridad 
e igualdad tanto vertical como horizontal en los espacios 
a competir. Poco a poco, la integración de las mujeres, 
jóvenes, indígenas y grupos vulnerables como las perso-
nas de la tercera edad y de inclusión poco a poco están 
alcanzando posiciones relevantes, antes consideradas im-
pensables en los estados con las gobernadoras, alcalde-
sas, síndicas y regidoras.

Para los defensores de la permanencia como está el INE, 
argumentan que es una “creación colectiva, producto del 
esfuerzo de miles de mexicanos que por décadas exigie-
ron de las autoridades el respeto al voto libre y secreto, 
elecciones limpias, certezas y un alto definitivo a las tram-
pas que caracterizaron el largo gobierno del PRI”. 

Incluso, participando en luchas democratizadoras de la 
segunda mitad del siglo XX en las que se registraron mu-
chas muertes y que tras el triunfo de Cuauhtémoc Cárde-
nas en 1997 y de Vicente Fox en el año 2000, se dieron 
los primeros pasos democratizadores para de lo que fue 
considerado incluso como, del nuevo siglo.

Los pros del INE: Son especialistas en la materia sus inte-

grantes; no recibe órdenes de ningún nivel de gobierno 
para alterar algún resultado electoral; es un órgano reco-
nocido internacionalmente; está sujeto al escrutinio de 
autoridades judiciales; fiscaliza el uso de prerrogativas a 
partidos políticos; mantiene la estabilidad en el país con 
gobiernos emanados de forma democrática; entre otros.

¿POR QUÉ SÍ A LA REFORMA? El principal argumento presen-
tado en la mañanera y secundada por los diputados en el 
Congreso de la Unión, es la cantidad multimillonaria que 
se destina no solo al INE sino a los partidos políticos.

De ahí que el proyecto se enfoca en que no habrá de 
desaparecer el INE y únicamente cambia de nombre al 
Instituto Nacional Electoral y de Consultas (INEC); es decir, 
argumentan que no perderá su carácter de autónomo.

Otro de los planteamientos que hacen quienes están a 
favor de la reforma electoral es que, habrá una reducción 
en el número de diputados que sería de 500 a 300 legis-
ladores; lo mismo que ocurriría con los senadores que de 
128 llegaría a 96 únicamente.

Un punto controvertido es que, de acuerdo a la propues-
ta los nuevos consejeros que hipotéticamente se elegirían 
serían ahora bajo la modalidad del INEC al igual que los 
magistrados de TEPJF que serán propuestos por los tres po-
deres de la Unión y elegidos mediante el voto popular en 
elecciones abiertas. Esto significa además, que no serían 
los mejor preparados académicamente, aquellos espe-
cialistas en la materia, los más honestos o democráticos, 
no, bastará con ser popular y ganar un proceso para ocu-
par estos cargos que es donde está el meollo del asunto; 
está además contemplado que, se dará una reducción 
de consejeros que de los once que actualmente están 
pasaría a solamente siete funcionarios.

Otras modalidades a destacar está el del financiamiento 
a los partidos políticos para que solo se les entregue dine-
ro en campañas logrando ahorros importantes; reducción 
de propaganda en medios tanto radio y televisión; y algo 
que le pegaría a todos los estados sería la eliminación de 
los órganos electorales por ejemplo aquí, desaparecería 
el Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participa-
ción Ciudadana (Impepac).

Email: gerardonoticias01@gmail.com

Twitter: @gerardosuarez73

A: Óscar Menéndez Zavala, Enrique Torresagatón, Lázaro Sandoval y Máximo Cerdio. 
Camaradas y fotógrafos.
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El presidente municipal de Jiute-
pec, Rafael Reyes Reyes, aseguró 
que para combatir la inseguridad 
es necesaria la coordinación entre 
los tres órdenes de gobierno y que 
cada uno asuma su responsabili-
dad, por lo que buscará ingresar 
a más elementos a la Academia de 

Policías.
Así lo declaró en entrevista con 
medios de comunicación, luego 
de asistir a la Mesa de Coordi-
nación para la Paz y Seguridad 
que se realizó la mañana de este 
viernes de la municipio de Cuer-
navaca, en donde Rafael Reyes 
comentó que es necesario que 
cada autoridad asuma su respon-
sabilidad para bajar la incidencia 
delictiva.
“En el encuentro todos coincidi-
mos en que el tema de la seguri-
dad es el que más preocupa y en 
el que debemos de trabajar de 
manera coordinada, pero tam-
bién debemos cada uno asumir la 

responsabilidad que nos corres-
ponde para que haya resultados 
y garanticemos la seguridad a los 
ciudadanos”, comentó.
Ante tal situación, el alcalde ase-
guró que su administración bus-
cará ingresar a más elementos a 
la academia, además de que los 
policías deberán contar con me-
jores condiciones salariales para 
desempeñarse de la mejor manera 
su labor.
“En el caso del municipio de 
Jiutepec el compromiso es el de 
buscar ingresar más elementos a 
la Academia de Policía, esa es una 
de las peticiones que se nos hizo y 
vamos a buscar meter más, pero 

El gobernador del estado de Mo-
relos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
se reunió la mañana de este vier-
nes con presidentes municipales 
de Jiutepec, Emiliano Zapata, 
Xochitepec, Huitzilac, Tepoztlán 
y Cuernavaca, a quienes llamó a 
asumir su responsabilidad en ma-
teria de seguridad para bajar la in-
cidencia delictiva.
Fue en las instalaciones del Museo 
de la Ciudad, en donde el manda-
tario estatal encabezó la reunión 
de la Mesa de Coordinación Esta-
tal para la Construcción de la Paz 

de las regiones de Cuernavaca y 
Jiutepec.
En el encuentro, refrendó su 
compromiso de trabajar para ga-
rantizar la paz y tranquilidad de 
los ciudadanos, además de que 
convocó a la alcaldesa y los seis 
presidentes municipales a asumir 
la corresponsabilidad en materia 
de seguridad y generar desde sus 
espacios estrategias, acciones y 
políticas públicas que permitan 
inhibir los actos delictivos en la 
entidad.
“La seguridad no es exclusivo del 
Gobierno del Estado, nos toca a 
todas y todos, y debemos asumir-

lo”, declaró.
Al terminar su mensaje, Cuauhté-
moc Blanco hizo entrega formal 
del Convenio de Mando Coordi-
nado Policía Morelos a la alcalde-
sa de Temixco y a los presidentes 
municipales de Jiutepec, Emiliano 
Zapata, Xochitepec, Huitzilac y 
Tepoztlán, a quienes se les infor-
mó que parte de las acciones de 
la Comisión Estatal de Seguridad 
Pública, se encuentra el apoyo que 
se les brinda a los Ayuntamientos 
a través de la Academia Estatal de 
Estudios Superiores en Seguridad 
para la formación y capacitación 
en distintos rubros tanto a sus 
elementos policiales ya existentes, 
como a los de nuevo ingreso, in-
cluso a quienes no forman parte 
del Mando Coordinado, como es 
el caso de la Capital morelense.
Durante el encuentro, se informó 
que al municipio de Cuernavaca 
se le han otorgado 195 cursos; 
Temixco 141, Jiutepec 122, Xo-
chitepec 104, Emiliano Zapata 
92, Tepoztlán 48 y Huitzilac 13, 
en donde se abordaron los temas 
de Atención a víctimas y grupos 
vulnerables, Competencias bási-
cas de la función para policía pre-
ventivo, Justicia cívica, Derechos 
humanos, Mediación y proxi-
midad social, Seguridad pública 
con perspectiva de género, Trata 
de personas, Feminicidio, entre 
otros.

Tras años de escasez de la vacu-
na Virus del Papiloma Humano 
(VPH), el secretario de Salud en 
Morelos, Marco Antonio Cantú 
Cuevas anunció que se retomará 
la inmunización para  niñas pero 
solo para el grupo de 13 y 14 años 
de edad.
Las adolescentes de 13 y 14 años 
quedaron rezagadas en el esquema 
de vacunación debido a la paráli-
sis que causó la pandemia, dijo el 
funcionario estatal.
El funcionario estatal reconoció 
que se dejó la inmunización por la 
ausencia de biológicos.
Anunció que en noviembre ini-
ciará la jornada de inmunización 
contra el VPH en Morelos.

Mientras que el resto de las vacu-
nas como para prevenir la tuber-
culosis, ya se está regularizando el 
abasto del biológico.
Aunque admitió que hay varios 
casos de tuberculosis en Morelos 
pero no están relacionados por la 
falta de vacunas.
“La tuberculosis es un tema de sa-
lud pública nacional, se extendió 
de manera diferente cuando apa-
rece el VIH y en Morelos tenemos 
varios casos de tuberculosis que 
no se desarrollan por la falta de 
vacuna, no es pulmonar, sino de 
ganglios y con respecto a la vacu-
na ya se esta regularizando”.
Finalmente, aseguró que está ga-
rantizado el pago de prestaciones 
de fin de año a los trabajadores de 
la Secretaría de Salud. 

Se retomará la vacunación 
contra VPH para adolescentes

GUADALUPE FLORES

Se reunió el gobernador con ediles; les 
pidió responsabilidad ante inseguridad

EDMUNDO SALGADO

En Jiutepec se hará gran esfuerzo para ingresar a más elementos a la Academia

Se compromete Rafael Reyes 
a preparar a nuevos policías
Es necesario que 
se coordinen los 3 
órdenes de gobierno; 
cada uno, con su 
responsabilidad 

EDMUNDO SALGADO

también el tema de mejorar los sa-
larios para que haya el interés de 
los jóvenes para ingresar a la aca-
demia, ya estamos trabajando en 
esa área”, dijo.
Rafael Reyes concluyó, al mencio-

nar que su gobierno en Jiutepec 
no bajará la guardia en el combate 
a la delincuencia, ya que es una de 
sus prioridades el garantizar la paz 
y tranquilidad de los ciudadanos.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL de Jiutepec, Rafael Reyes Re-
yes, aseguró que para combatir la inseguridad es necesaria la 
coordinación entre los tres órdenes de gobierno.

EL GOBERNADOR DEL ESTADO de Morelos, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, se reunió la mañana de este viernes con presi-
dentes municipales.
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Hacer de Morelos un estado pionero en la 
ejecución de eventos internacionales es una 
de las principales estrategias de la adminis-
tración encabezada por el gobernador Cuau-
htémoc Blanco Bravo, muestra de ello fue la 
“Expo y Foro China - México 2022”, llevada 
a cabo en el Centro de Congresos y Conven-
ciones Morelos, que concluyó este jueves con 
éxito para nuevas oportunidades comerciales. 
En este sentido, Ana Cecilia Rodríguez Gon-
zález, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Económico y del Trabajo (SDEyT), refirió 
que, durante tres días, más de dos mil estu-
diantes, emprendedores, empresarios y pú-
blico en general, pudieron disfrutar de los 
productos que están revolucionado al mun-
do. 
“Con una aportación conjunta de cuatro 
millones 310 mil pesos, entre el Fideicomi-
so Ejecutivo del Fondo de Competitividad 
y Promoción del Empleo (Fidecomp) y la 
Asociación de Industriales y Empresarios de 
Morelos Sindicato Patronal (ADIEM SP), 
este encuentro creó un puente directo de co-
municación entre el sector productivo mexi-
cano y el país asiático”, mencionó.
 Además, la funcionaria estatal agradeció la 
participación de los más de 200 expositores y 
proveedores de la industria en 50 categorías, 

desde automotriz, ciclismo, cuidado para la 
piel y organización del hogar hasta equipo 
de construcción, sanitización y refrigeración 
de ambas naciones, que demostraron su alto 
potencial de exportación. 
De igual modo, precisó que se impartieron 
conferencias especiales sobre las oportuni-
dades de intercambio, inversión y comercio 
entre ambos países, así como, sesiones de 
networking para la creación de alianzas estra-
tégicas y asesorías para la importación y ex-
portación de productos desde China, lo que 
representó una puerta de entrada al éxito en 
una negociación bilateral. 
Asimismo, Cecilia Rodríguez reconoció la 
colaboración activa de más de 70 jóvenes 
universitarios de seis diferentes institucio-
nes, por su apoyo en el evento en áreas ta-
les como: traducción, auxiliares operativos y 
expositores, por su interés y determinación 
para contribuir en la realización de esta edi-
ción. 
“Agradezco la disposición Bao Ronglin, 
presidente de Cámara de Comercio Yangtze 
River, y de las y los involucrados por coadyu-
var en el desarrollo económico de Morelos; 
seguimos comprometidos en revitalizar la 
inversión privada y extranjera, trayendo con-
sigo más y mejores fuentes de empleo para 
las familias morelenses”, finalizó.

Cuautla, Mor.- Colectivos feministas de-
mandaron coordinación entre las dependen-
cias involucradas para investigar los feminici-
dios que se han cometido en Morelos, debido 
a que consideran que los resultados son nu-
los. Las mujeres puntualizaron que no se trata 
de que se politicen los problemas sino de que 
se dé solución a los feminicidios que se han 
cometido y que van al alza en el estado.
Sostuvieron que no solo se trata del caso de 
Ariadna Fernanda, la mujer cuyo cuerpo fue 
encontrado por ciclistas a un costado de la 
autopista La Pera-Cuautla, cerca de la caseta 
de Tepoztlán. Son más los feminicidios que 
se han cometido, abundaron a los que o les 
dieron carpetazo o no son investigados ade-
cuadamente para dar con los presuntos homi-
cidas, que siguen libres como si no hubieran 
hecho nada.
“Volvemos a reiterar nuestra exigencia para 
que las autoridades tanto federales como 
estatales de la Ciudad de México, Estado de 
México y Morelos trabajen de manera coor-
dinada y conjunta para lograr hechos sustan-

tivos en la erradicación de la violencia femini-
cida”, precisaron colectivos feministas como 
el de las Heroicas e Históricas de Cuautla, 
Nahualas Feministas, entre otras más. Men-
cionaron que la violencia contra las mujeres 
rebasó límites y no hay una política que les 
apoye para terminar con los acosadores, los 
violentadores.
Indicaron que sí ellas están exigiendo justicia, 
es porque no se ven avances y se sigue revic-
timizando a quienes sufrieron de violencia o 
a sus familiares que lo único que piden es que 
se hagan las investigaciones. Mencionaron 
que son muchos los casos que no han sido es-
clarecidos, porque no se les ha dado la debida 
importancia para que sean esclarecidos como 
tiene que ser, no quedar impunes.
Acotaron que los enfrentamientos entre auto-
ridades provocan que los delincuentes crean 
que no pueden ser detenidos, que se les está 
dando una hoja en blanco para que puedan 
seguir cometiendo sus ilícitos. Precisaron 
que quienes son afectadas, son las mujeres, 
que hoy viven con miedo, porque temen ser 
próximas víctimas y que lo único que quieren 
es vivir en paz y tranquilidad.

El titular de la Secretaría de Gobierno, Samuel 
Sotelo Salgado, celebró la llegada de 500 ele-
mentos del Ejército Mexicano que ayudarán 
a reforzar la seguridad en los municipios con 

más alta incidencia delictiva.
Así lo dio a conocer en entrevista con medios 
de comunicación, en donde mencionó que el 
arribo de estos militares es parte de una estra-
tegia de la Secretaría de la Defensa Nacional 
para apoyar a las labores de seguridad en Mo-
relos, por lo que se mantendrá la coordinación 
con esta dependencia para definir los operati-
vos que se implementarán.
“Vemos bien la llegada de estos elementos 
del Ejército Mexicano que son parte de una 
estrategia de seguridad que encabeza la Secre-

Concluyó con éxito La “Expo 
y Foro China - México 2022”
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Demandan coordinación de 
autoridades ante el crimen

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

Es parte de una estrategia de la Secretaría de la Defensa Nacional en favor del estado

Medio millar de nuevos militares en 
Morelos ayudará a reforzar seguridad
“Con ellos, nos estaremos 
coordinando para combatir 
a la delincuencia que hay”:  
Sotelo

EDMUNDO SALGADO

taría de la Defensa Nacional y con quienes 
nos estaremos coordinando para combatir a 
la delincuencia que hay en Morelos”, explicó.
Sin embargo, el funcionario estatal adelantó 
que estos 500 elementos estarán realizando 
recorridos principalmente en los municipios 
con más alta incidencia delictiva, como es 
Cuernavaca, Cuautla y Yautepec.
“De acuerdo con la información que tene-
mos estos elementos que estarán arribando a 
la entidad estarán realizando recorridos en las 

zonas en donde tenemos un mayor número 
de hechos delictivos, estamos hablando de 
la región oriente, del municipio de Cuautla, 
Yautepec y Cuernavaca, en donde se pondrá 
mayor atención ante los hechos que se han 
registrado”, concluyó Sotelo Salgado.
Y es que cabe recordar, que la Secretaría de 
la Defensa Nacional informó que enviaría a 
Morelos 500 soldados más para reforzar la 
seguridad en el estado.

EL TITULAR DE LA SECRETARÍA de Gobierno, Samuel Sotelo Salgado, cele-
bró la llegada de 500 elementos del Ejército Mexicano que ayudarán a reforzar la 
seguridad en los municipios con más alta incidencia delictiva.
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La Secretaría de Desarrollo Sustentable 
(SDS), a través de la Comisión Estatal de 
Biodiversidad (Coesbio), llevará a cabo, el 
próximo domingo 13 de noviembre a partir 
de las 08:00 horas, una caminata por el Río 
Cuautla denominada Eco Ruta “Río Cuautla 
- Importancia de la Biodiversidad” en donde 

la ciudadanía podrá observar aves y la rique-
za natural de este sitio emblemático.
El recorrido iniciará en el puente de San 
Pedro Apatlaco hacia el manantial de Agua 
Azul para después cruzar hacia el humedal 
que está enfrente de la cancha “Pablo Torres 
Burgos”, ahí especialistas, darán algunas plá-
ticas sobre la importancia del ecosistema del 
Área Natural Protegida “Los Sabinos - Santa 

A partir de este domingo arranca la eco 
ruta “Río Cuautla por la Biodiversidad”

DE LA REDACCIÓN Rosa – San Cristóbal”. Posteriormente se con-
tinuará con el recorrido para finalizar cerca de 
la presa derivadora “La Colmena”.
Esta actividad es gratuita y se lleva a cabo en 
colaboración con la Coalición Ambiental y 
Cultural de Cuautla, Pajareros Urbanos, la 

Coesbio, el Sistema Operador de Agua Pota-
ble y Saneamiento de Cuautla, el Programa de  
Aves Urbanas y el Centro de Estudios Mexi-
canos y Americanos y la Asociación Mexicana  
de Voluntariado Internacional A.C.  
(AMVIAC).

El Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (INEGI) en Morelos informó que el 
Censo Agropecuario 2022 lleva un 68.04 
por ciento. La encuesta concluye el próximo 
30 de noviembre.
En entrevista, el coordinador estatal del Ins-
tituto, Ricardo Torres Carreto, dijo que la 
Comisión Estatal de Seguridad (CES) re-
fuerza la seguridad de los encuestadores para 
garantizar su integridad física.
El coordinador del Inegi hizo un reconoci-
miento a las fuerzas de seguridad dado que 
se reporta un saldo blanco en el ejercicio que 
están en campo levantando la información.
Tambíen comentó que han encontrado res-
puesta positiva de las y los productores del 
campo para contestar la encuestas del censo.
“Tenemos un avance promedio del 68.04 

por ciento cuando la planeación al 7 de no-
viembre era del 66 por ciento, está diferen-
ciado, en algunos lugares, alcanzamos hasta 
el 73 por ciento de avance y en otros lugares 
tenemos el 62, el 63 por ciento. esto impli-
ca aplicar estrategias complementarias para 
lograr que estemos arriba de la planeación 
y asegurar que al 30 de noviembre que es 
la fecha de cierre, hayamos concluido con la 
aplicación”, dijo el funcionario federal.
Torres Carreto destacó que tener informa-
ción actualizada permite generar política pú-
blica más acertada y una toma de decisiones 
enfocada al campo.
El censo se inició el 19 de septiembre, a fin 
de captar la información para el censo agro-
pecuario y generar información y datos cua-
litativos y cuantitativos sobre producción, 
tamaño, estructura y distribución. 

GUADALUPE FLORES

Censo Agropecuario avanzó 
en la entidad en 68%: Inegi

El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, encabezó la sesión conjunta 
de la Mesa de Coordinación Estatal para la 
Construcción de la Paz, Regiones Cuernava-
ca y Jiutepec, donde convocó a la alcaldesa y 
los seis presidentes municipales a asumir la 
corresponsabilidad en materia de seguridad y 
generar desde sus espacios estrategias, accio-
nes y políticas públicas que permitan inhibir 
los actos delictivos en la entidad. 
Reunidos en las instalaciones del Museo de 
la Ciudad de Cuernavaca, las autoridades fe-
derales y estatales que integran dicha Mesa 
de Coordinación, dieron parte del funcio-
namiento que llevan a cabo día a día para 
definir acciones que permitan contrarrestar 
y prevenir la incidencia delictiva en las regio-
nes.
“La seguridad no es exclusivo del Gobierno 
del Estado, nos toca a todas y todos, y debe-
mos asumirlo”, destacó el jefe del Ejecutivo, 
al tiempo de señalar que ante los momentos 
complejos que se viven es tiempo de cerrar 
filas y dejar de politizar el tema. 
Tras hacer un llamado a no bajar la guardia 
y trabajar de manera conjunta en materia de 
seguridad, Cuauhtémoc Blanco hizo entrega 
formal del Convenio de Mando Coordinado 
Policía Morelos a la alcaldesa de Temixco y 
a los presidentes municipales de Jiutepec, 
Emiliano Zapata, Xochitepec, Huitzilac y 
Tepoztlán. 
Como parte de las acciones de la Comisión 
Estatal de Seguridad Pública (CES) el apo-
yo que se les brinda a los Ayuntamientos, a 
través de la Academia Estatal de Estudios Su-
periores en Seguridad, se encuentra la forma-
ción y capacitación en distintos rubros tanto 

a sus elementos policiales ya existentes, como 
a los de nuevo ingreso, incluso a quienes no 
forman parte del Mando Coordinado, como 
es el caso de la Capital morelense. 
Al municipio de Cuernavaca se le han otor-
gado 195 cursos; Temixco 141, Jiutepec 
122, Xochitepec 104, Emiliano Zapata 92, 
Tepoztlán 48 y Huitzilac 13, los temas son: 
Atención a víctimas y grupos vulnerables, 
Competencias básicas de la función para 
policía preventivo, Justicia cívica, Derechos 
humanos, Mediación y proximidad social, 
Seguridad pública con perspectiva de género, 
Trata de personas, Feminicidio, entre otros.
Es importante mencionar, que del total de 
elementos con el que cuenta el municipio 
de Cuernavaca, 103 no cumplen con lo es-
tablecido para obtener el Certificado Único 
Policial (CUP), Jiutepec 26, Emiliano Zapa-
ta ocho y Temixco ocho, esto de acuerdo al 
Reglamento Interno de la CES.
En lo que respecta a la formación inicial para 
que el personal de nuevo ingreso pueda ca-
pacitarse, y posteriormente incorporarse a 
las actividades en sus localidades, por parte 
de Cuernavaca sólo fue inscrita una persona, 
Jiutepec a diez, Emiliano Zapata 12 y Temix-
co 16.
El mandatario estatal mencionó que el traba-
jo coordinado es fundamental, toda vez que 
son los ayuntamientos los primeros en aten-
der los hechos que vulneran la tranquilidad y 
paz de los habitantes.
En ese sentido, ratificó la disposición y aper-
tura de su gobierno, para seguir fortalecien-
do y estrechando lazos de comunicación y 
coordinación, a fin de hacer frente a la de-
lincuencia y lograr que las y los morelenses 
vivan bien.

Reitera el gobernador necesidad de  
corresponsabilidad por la seguridad

DE LA REDACCIÓN 
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Con la finalidad de incentivar el 
hábito la lectura entre niñas, niños 
y jóvenes, estudiantes de preesco-
lares, primarias y secundarias del 
municipio de Jiutepec, la media 
tarde de este viernes arrancó el 
programa “Mochila viajera por 
la paz” en la escuela secundaria 
técnica número 42 ubicada en la 
colonia Jardín Juárez.
En un mensaje dirigido a jefes 
de sector, supervisores, directo-
res de escuelas públicas, privadas 
así como a  estudiantes, el alcalde 
Rafael Reyes habló acerca de la 
implementación de acciones para 
el fortalecimiento de los núcleos 
familiar y escolar para lograr reco-
brar el tejido social.
El programa consiste en la entre-
ga de las mochilas de forma tem-
poral a las instituciones, cada una 
de las mochilas contiene: libros 
infantiles, para padres de familia, 
así como materiales didácticos, la 
idea es complementar la actividad 
de los docentes en el desarrollo del 
gusto de la lectura.
En los próximos cuatros meses el 
programa se hará presente en las 
escuelas públicas y privadas del 
nivel básico ubicadas en el mu-
nicipio; la organización le corres-
ponde a la secretaría de Desarrollo 
Humano, Bienestar Social y Edu-
cación del Gobierno con Rostro 
Humano de Jiutepec.
Participaron en el evento los inte-
grantes del Ayuntamiento: Adrián 
García Sámano, Raúl Martínez 
Ortíz, Erick Raúl Maya Ortiz, 
Patricia Lizzete Ramírez Álvarez, 
Natalia Solís Cortez y Rosa Mar-
tha Villalobos Virueta, además 
los jefes de sector de preescolar 
y primaria, Cristina Lugo Millán 
y Juan Amado Perea, respectiva-
mente.

La reformar electoral que preten-
de el presidente de la República 
Andrés Manuel López Obrador 
y su partido Morena aprueben los 
diputados federales, es un atenta-
do a la democracia calificó Gilber-
to González Pacheco, presidente 
de la Barra de Abogados Electo-
rales en Morelos. 
Indicó que además de ello tam-
bién se constituye como un re-
troceso democrático porque está 
planteada la iniciativa de tal ma-
nera que, afectaría de una manera 
grave el desarrollo político y de-
mocrático del país.
González Pacheco, consideró que 
este tipo de reformas están hechas 
a modo del Ejecutivo y su partido, 
sin importar poner en riesgo la 
democracia que tanto ha costado 

Es un retroceso que perjudicará a los futuros procesos comiciales

Atentado a la democracia las 
reformas electorales: abogados

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

Implementa 
gobierno de Jiutepec 
el programa Mochila 
Viajera por la Paz
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Cuautla, Mor.-  Movilizaciones 
y acciones jurídicas podrían llevar 
a cabo campesinos morelenses 
luego de que afirmaron no estar 
de acuerdo con el presupuesto de 
127 millones de pesos que autori-
zaron para apoya al campo. Expre-
saron su inconformidad, debido a 
que días antes de que se autorizara 
el presupuesto, ellos sostuvieron 
una reunión con los legisladores 
para darles a conocer la situación 
actual que se vive en el campo.
El presidente de la organización 
Unidad de Fuerza Indígena y 
Campesina (UFIC), Florencio 
Ixpango Merino sostuvo que se 
necesita más dinero luego de que 
el campo morelense se encuentra 
abandonado desde hace más de 6 
años. Objetó que por eso ellos se 
manifestaron, pidieron dialogar 
con los legisladores, para que se 

lograran acuerdos, consensos con 
respecto a un presupuesto acorde 
a la realidad que se vive en los sis-
temas de producción.-
Dijo que se debe de entender que 
no se trata de que a los campesi-
nos se les den migajas, porque al 
final de cuentas es en el campo 
donde, “les guste o no, está el ci-
clo de vida”, ya que si se dejara 
de producir qué es lo que harían. 
Puntualizó que por eso la incon-
formidad, porque se esperaba que 
con mayores recursos para el cam-
po, se tendrían opciones para que 
se apoyar a los campesinos que 
más lo necesiten.
Por su parte, Humberto Sandoval 
Zamora presidente de la Central 
Campesina Cardenista (CCC), 
apuntó que ellos esperaban un 
aumento mayor en el presupues-
to, porque los 127 millones au-
torizados solo servirán para gasto 
corriente de la Secretaría de De-

sarrollo Agropecuario de Morelos 
(Sedagro). Relató que no solo se 
necesita fertilizantes, sino apoyos 
técnicos, obras de mejoramiento 
de canales, en fin.
No descartó la intención de di-
versas organizaciones agrarias por 
promover acciones jurídicas en 
contra del presupuesto de egre-
sos para el próximo año, por el 
que consideran raquítico apoyo al 
campo, además de movilizaciones 
por parte de las diferentes organi-
zaciones campesinas. Recalcó que 
se van a reunir ellos para saber qué 
medidas tomar, porque se tiene 
que escuchar la voz de los campe-
sinos.
Ambos dirigentes puntualizaron 
que los campesinos ya han aguan-
tado mucho, son los que con el 
trabajo que desarrollan en sus tie-
rras, producen los alimentos que 
se necesitan para la alimentación 
de las familias.

La Central Campesina Cardenista, 
muy molesta por escaso presupuesto

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

al país y a los mexicanos, incluso 
sangre y muerte por lo que consi-
deró que existen riesgos de llegar 
a aprobarse.
Se pronunció en contra de que se 
pretenda desaparecer el órgano 
electoral y crear uno nuevo, con 
distintos mecanismos de elección 
totalmente diferentes, que no se-
rían nada favorables para la demo-
cracia en el país.
Reconoció que hoy en día son 
muy pocas las instituciones que 
gozan de una credibilidad entre 
la población y curiosamente, una 
de ellas es el Instituto Nacional 
Electoral por lo que una acción 
como la que pretende el Ejecuti-

vo y Morena junto a sus aliados 
pondría en riesgo este tipo de ins-
tituciones que hoy en día siguen 
manteniendo el respaldo absoluto 
de la población en general.
Por eso es importante, explicó, no 
tomar decisiones erróneas a través 
de reformas que no tengan con-
senso como las que pretende el 
partido en el gobierno, solo pen-
sando en mantener el control po-
lítico y económico de las próximas 
elecciones del 2024.
El presidente de la Barra de Abo-
gados Electorales en Morelos co-
mentó que la reforma electoral 
tiene un rechazo absoluto porque 
hoy en día es considerada como 

innecesaria e indispensable, sin 
embargo eso es lo que menos les 
importa porque cuentan con el 
número de diputados para poder 
aprobarla pese a que sería un aten-
tado a la democracia.
Gilberto González refirió que es 
un retroceso en favor de la demo-
cracia de consumarse esta iniciati-
va y por eso debe de reconsiderar 
tanto el presidente de la república 
Andrés Manuel López Obrador 
como su propio partido Morena 
por lo que confió que primero 
logren acuerdos y consensos entre 
los diferentes grupos parlamenta-
rios para alcanzar una reforma po-
lítica electoral fortalecida.

EL PRESIDENTE DE LA BARRA de Abogados Electorales, Gilberto González Pacheco se 
pronunció en contra de la Reforma Electoral que pretende aprobar Morena, al calificarla como 
un atentado.
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Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE…  

Gabriel Dorantes 
Argandar

Morelos feminicida

Me van a perdonar que no cite las fuentes en las que 
baso las observaciones que estoy por verter en este 
texto, pero me consuelo con saber que a cualquie-
ra que le interese el tema, no deberá de ir muy le-

jos para encontrar información al respecto, desde notas hasta 
columnas de opinión. Esta semana aparecieron dos niñas que 
lamentablemente perdieron la vida por causas que a estas 
alturas de la columna vamos a decir “desconocidas” (siga us-
ted leyendo, apreciado lector), pero cuyos cadáveres fueron 
abandonados en las inmediaciones de la autopista México-
Cuernavaca, o en el caso de Ariadna, en la carretera La Pera-
Cuautla, la cual se desprende de la vía anteriormente mencio-
nada. Si mal no recuerdo, los casos de esta semana deben 
juntar cuatro cadáveres de muchachas que aparecen en tal 
vía nada más en este año, aunque no estoy seguro de que me 
alcancen los caracteres para explorarlos todos. Me centraré 
en el caso de Ariadna Fernández López, que es el caso que 
más ha sonado, aunque además, mientras escribo estas líneas 
trasciende que secuestraron a otra chica en el centro de Cuer-
navaca, ojalá sea falso y/o que la niña aparezca con bien. 

 La versión oficial de la fiscalía morelense es que 
Ariadna falleció por broncoaspiración derivada de un consu-
mo excesivo de alcohol etílico (osease, la chica se pasó de 
copas, se quedó dormida y se vomitó encima hasta que se 
asfixió). Esto se anuncia unos días después de que fue descu-
bierto su cuerpo bajo un puente. Vamos, la versión estándar 
para hechos de esta naturaleza, aquí no pasó nada, se fue 
con el novio, se le pasaron las copas, lo lamentamos mucho 
y buenas tardes. Esa una práctica que se viene practicando 
desde varios fiscales para atrás. Es un poco como el libramien-
to, que desde que lo ampliaron causa más muerte de lo que 
hacía antes de que lo ampliaran, y ya era uno de los 10 puntos 
negros más relevantes de toda la gloriosa República Mexica-
na, ¿y quién tiene la culpa de la accidentalidad? El conductor, 
por supuesto. No vaya usted a culpar a la corrupción, a Ruiz 

Esparza o a Graco Ramírez (el pequeño).  

 Ahora bien, todo lo consecuente que lea usted en 
estas líneas está basado meramente en notas periodísticas, 
luego no vayan a decir que yo dije o que yo me conozco las 
versiones. Sobre todo, porque andar poniendo las opiniones en 
el periódico puede llegar a ser perjudicial para la salud de uno 
y de los suyos. Pues bien, al parecer la versión de la fiscalía mo-
relense es imprecisa, y aparece la jefa de gobierno de la ca-
pirucha a decir que ella tiene otros datos. Aquella versión versa 
sobre que la fiscalía morelense no sólo tenía conocimiento de 
que Ariadna pierde la vida en la Ciudad de México, sino que 
también realizó acciones por obtener evidencias relevantes al 
hecho, como las grabaciones donde se puede observar al 
presunto agresor transportar el cuerpo de la chica sobre un 
hombro. Además, que el cuerpo presenta evidencia de haber 
sido sometido a tortura y que es muy probable que la causa 
de la muerte sea otra que la broncoaspiración. 

 Aquí fue donde el porcino hizo tornillo el rabo, pues los 
medios explotaron con notas y videos y versiones y entrevistas 
sobre lo procedente en el caso. Leí por ahí versiones de los pe-
ritos de la fiscalía local que sostienen que se hizo la necropsia 
en condiciones de ley y protocolo, incluso se argumenta que 
no se puede practicar una segunda necropsia en virtud de la 
alteración de las evidencias, aunque por lo menos se podría 
conocer el contenido de alcohol en la sangre para descartar 
la versión oficial. Luego salió el Commander in Absence a pedir 
a los diputados que destituyan al Fiscal, a lo cual respondieron 
que no lo harían por ser un tema político y, lamentablemen-
te coincido, no hay evidencia concreta o sentencia firme de 
tal cosa (todavía). Mientras, la Jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México sostiene que llevará las cosas a autoridades supe-
riores. Quedan en el aire las acusaciones de encubrimiento y 
supuestas relaciones entre empresarios y políticos morelenses, 
y detalles que rayan en lo kafkiano como la liga de contenido 
pornográfico que manda el Fiscal Uriel Carmona Gándara, o 

las llamadas solicitando se “maticen las versiones” emitidas por 
Sheimbaum. Da la impresión de que ahora se usará el caso 
para por un lado darle fuerza a una candidata que va por la 
grande, y por el otro pegarle al gobernador morelense y/o al 
Fiscal. Lo que sí me queda claro es que la cosa se tornó políti-
ca y Ariadna ha pasado en gran medida a segundo plano. 

 Dentro de los casos de los cuerpos aparecidos en la 
autopista está el de Mónica Citlalli, una docente cuyo cadáver 
aparece a la altura del poblado de Parres, todavía del lado 
de la Ciudad de México. No ha sonado tanto el caso en los 
medios locales, aunque trasciende que su pareja sentimental 
también ha desaparecido. No hay mucha más información al 
respecto y, aunque las autoridades locales no han abordado 
el tema por la misma razón, considero que es parte de una 
conclusión a la que llegué hace algunos meses y esta semana 
vuelve a sobresalir. ¿Ha notado usted, apreciado lector, que 
los municipios con alerta de género activada en el estado 
de Morelos, son los mismos en los que se encuentra un alto 
número de homicidios, desapariciones forzadas, y actividad 
relacionada al narcotráfico y al crimen organizado? ¿Será po-
sible que sean todos parte de un solo fenómeno, y esté todo 
relacionado? No se pierda usted la columna de la siguiente se-
mana, que estaremos hablando un poco sobre la Psicopatía 
y el colectivo de trastornos relacionados a la misma (a menos 
que aparezca una nota relevante más allá de la inundación 
permanente de Dos Bocas, o que el AIFA no tiene actividad 
comercial alguna). Pronta resignación para los familiares de las 
víctimas. 

 Así que, apreciado lector, si no tiene a qué salir, le 
ruego no lo haga. El orden social de mi glorioso estado y mi 
glorioso país están a dos de colapsarse, y una vez que lo haga 
será un sálvese quien pueda como en el salvaje oeste, porque 
el orden social no ha muerto, pero le prometo que no vamos 
a llegar a 2030. 

SECRETO A VOCES  
Rafael Alfaro Izarraraz

De dónde viene la revolución noviolenta (III)

“Los movimientos noviolentos europeos siempre han utili-
zado el término noviolencia como una sola palabra. La 
razón principal es la de explicitar con total claridad que la 
opción noviolenta no supone una mera negación de la 

violencia directa, sino un proyecto positivo de transformación 
radical de la sociedad y de nosotros y nosotras mismas. El ob-
jetivo fundamental será acabar con la denominada violencia 
estructural haciendo de la coherencia entre fines y medios uno 
de sus elementos fundamentales” (Paco Gascón) (citado por 
Jesús Castañar Pérez, en: Teoría e historia de la revolución no-
violenta).

El filósofo francés Jean-Marie Muller, explica que: “Fue Gandhi 
quien nos proporcionó el término de no-violencia. A comienzos 
de los años 20 del siglo pasado tradujo la palabra en Sánscrito 
ahimsa por la palabra en Inglés “non-violence” (Ver Jean-Marie 
Muller: en La no violencia como filosofía y como estrategia). 
Mahatma, creía en la idea de la violencia como algo intrín-
seco en el ser humano. La cultura occidental es muy dada 
a esta visión porque son un reflejo de ellos mismos, pero la 
misma antropología proporciona ejemplos de seres y comu-
nidades pacíficas. 

Este término está compuesto por el prefijo privativo a y del sus-
tantivo himsa que significa el deseo de violencia que existe 
en cualquier ser humano, subraya Muller y añade: “El otro es 
ante todo quien nos descompone, nos trastorna, nos molesta, 
quien quiere tomar nuestro lugar. Debemos tomar conciencia 
de este deseo de violencia que se encuentra en nosotros  y 
que contradice nuestra vocación hacia la humanidad. Nos 
corresponde, entonces, dominarlo, amaestrarlo, no rechazar-
lo. Será necesario transformarlo, transmutarlo, convertirlo para 
que su propia energía deje de ser destructiva y se vuelva cons-
tructiva”.

Las corrientes de izquierda de corte marxista (así como el anar-
quismo) influyó ampliamente en el uso de las armas como 
medios para alcanzar o conquistar el poder, a partir de la ex-
periencia de las revoluciones francesas, así como la toma del 
poder durante la Comuna de París de 1871. En el horizonte 
de los revolucionarios marxistas prevalecía la idea de que una 
revolución entendida como la locomotora de la historia, pues 
había encontrado en la clase obrera la potencia del progreso 
y el camino que llevaría a una sociedad de corte igualitaria. 
Tanto el marxismo como la experiencia francesa fueron muy 
importantes en ese sentido. (Ver: Martínez-Bernal, Daniel Ricar-
do. (2016). La resistencia y la resistencia civil: la importancia de 

la teoría noviolenta. Papel Politico, 21(2)).

Dice Martínez Bernal que: “… en términos generales, las for-
mas de resistencia de estos momentos eran principalmente 
pacíficas. Sin embargo, hay dos cuestiones que las llevan a 
tender al uso de las armas: primero, que parte de las ideas 
revolucionarias -principalmente de las corrientes marxistas y 
anarquistas, como se mencionó-, existe una fuerte convicción 
de que es necesario la toma del poder por las armas, como lo 
ocurrido en 1789 con la toma de la Bastilla. Esta idea se incrus-
tará tan profundamente en los idearios revolucionarios que los 
medios no armados pasarán a ser considerados como inefi-
cientes, inoficiosos y, sobre todo, inocuos. Es tan generalizada 
esta tendencia que los movimientos y las resistencias pacifistas 
serán vistas y denominadas posturas moderadas o, como fue 
llamada por muchos pensadores del momento, utópicas…”. 

Las revoluciones de corte marxista se plantearon la toma del 
poder con el fin de conducir a la humanidad, de la mano de 
la clase obrera, a una sociedad igualitaria, anticapitalista, so-
cialista. La fuente de este pensamiento está en la obra de Marx 
sobre el capital tiene su inspiración en la base económica de 
la sociedad capitalista sobre la que se levanta la incruenta ex-
plotación de la clase obrera. Lo anterior, en una visión histórica 
del progreso lineal en la que el capitalismo sería sustituido por 
el comunismo. Decía Marx que los países atrasados (vio en su 
momento con buenos ojos la invasión de EU a México), se po-
drían mirar en el espejo de las naciones desarrolladas, aunque 
esto después fue matizado por el marxismo.

El pensamiento de los revolucionarios que apuestan por la no-
violencia emerge no sólo del problema económico al que se 
refiere Marx sino, igualmente, del surgimiento del poder y la 
dominación entre los seres humanos como un acontecimien-
to histórico y que nada tiene que ver con la existencia de un 
ADN inherente a la existencia humana (Jesús Castañar Pérez, 
en: Teoría e historia de la revolución noviolenta). Me tomo la 
atribución de exponerlo de la siguiente manera y de la mano 
de Peter Sloterdijk, criticado como el filósofo de las multinacio-
nales, pero cuyo planteamiento puede ayudar a comprender 
bien el surgimiento no de la dominación del hombre y la mujer 
sobre otros hombres y otras mujeres, me refiero a la época 
en que surge la domesticación humana, es decir, la cría del 
hombre y la mujer por otros hombres y otras mujeres (ver Peter 
Sloterdijk: Reglas para el parque humano).

“… la tesis de que los hombres son animales, de los cuales 

unos crían y disciplinan a sus semejantes, mientras que los otros 
son criados: un pensamiento que desde las reflexiones plató-
nicas sobre la educación y el Estado, ya pertenece al folklore 
pastoral de los europeos…”

Cientos de miles de millones de seres humanos han llegado 
a este mundo y de la mano de quienes ya se encuentran 
con anterioridad en este lugar, son enseñados a obedecer, a 
mantenerse obedientes ante quien o quienes se encuentran 
encumbrados y se encargan de determinar cuál es el destino 
de cada generación. El fin del nomadismo y la aparición del 
sedentarismo y la vivienda, significó no solamente un salto de 
la humanidad en cuando a la aparición de un sobre producto 
social que permitió la independencia de un segmento de la 
población de las actividades diarias sometidas a la obtención 
de medios para sobrevivir. El claro, en el sentido antropológico, 
significó un empequeñecimiento de la humanidad, al apa-
recer la cría de humanos, de hombres y mujeres obedientes. 
Nietzsche, en la tercera parte de Así habló Zaratustra, bajo el 
título: «De la virtud empequeñecedora», citado por Sloterdijk, 
dice: 

“Pues quería (Zaratustra) enterarse de lo que entretanto había 
ocurrido con el hombre: si se había vuelto más grande o más 
pequeño. Y en una ocasión vio una fila de casas nuevas; en-
tonces se maravilló y dijo: “¿Qué significan esas casas? ¡En ver-
dad, ningún alma grande las ha colocado allí como símbolo 
de sí misma! “(...) Y esas habitaciones y cuartos: ¿pueden salir 
y entrar ahí varones? “(...) Y Zaratustra se detuvo y reflexionó. 
Finalmente dijo turbado: «¡Todo se ha vuelto más pequeño!» 
“Por todas partes veo puertas más bajas: quien es de mi espe-
cie puede pasar todavía por ellas sin duda– ¡pero tiene que 
agacharse! “(...) Camino a través de este pueblo y mantengo 
abiertos los ojos: se han vuelto más pequeños y se vuelven 
cada vez más pequeños– y esto se debe a su doctrina acerca 
de la felicidad y la virtud. “(...) Algunos de ellos quieren, pero la 
mayor parte únicamente son queridos... “(...) Redondos, justos y 
bondadosos son unos con otros, así como son redondos, justos 
y bondadosos los granitos de arena con los granitos de are-
na. “Abrazar modestamente una pequeña felicidad– ¡a esto lo 
llaman ellos «resignación»!... “En el fondo lo que más quieren 
es simplemente una cosa: que nadie les haga daño... “Virtud 
es para ellos lo que vuelve modesto y manso: con ello han 
convertido al lobo en perro, y al hombre en el mejor animal 
doméstico del hombre.” (continuará).
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Cuautla, Mor.- A pesar de la lle-
gada de nuevos elementos tanto del 

Ejército como de la Guardia Na-
cional los asesinatos, las balaceras, 
robos a mano armada, automóvi-
les y casas habitación no cesan en 

Cuautla. Ayer, por ahí del mediodía 
2 personas fueron atacadas a balazos 
cuando se encontraban en su traba-
jo, uno de ellos menor de edad, que 

La Coordinación Estatal de Pro-
tección Civil Morelos (CEPCM) 
informa que siendo las 10:45 
horas de este viernes, se recibió 
una llamada telefónica donde se 
reportaba una amenaza de bomba 
al interior de una plaza comercial 
ubicada en avenida Plan de Ayala, 
en el municipio de Cuernavaca.
De manera inmediata, elemen-
tos de la Dirección de Atención 
a Emergencias y Desastres de la 
CEPCM acudieron al lugar para 
llevar a cabo las labores de evacua-

ción y acordonamiento de la zona. 
En este hecho, se trabajó en coor-
dinación con personal de la Comi-
sión Estatal de Seguridad Pública 
(CES), Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), Guardia Na-
cional (GN), Protección Civil y 
bomberos del municipio.
Asimismo, con los cuerpos de 
emergencia que asistieron al apo-
yo, se evacuaron 250 personas 
que se encontraban en el interior; 
de igual forma, la CEPCM soli-
citó el apoyo de elementos de la 
24/a Zona Militar para la revisión 
del lugar.

Tras la búsqueda por parte de la 
Sedena, se indicó que no se en-
contró algún dispositivo explosi-
vo, por lo que se hizo la reapertura 
de la circulación vial en la zona.
La CEPCM exhortó a la pobla-
ción a evitar hacer este tipo de 
llamadas ya que ocasionan páni-
co entre la población, así como el 
movimiento de unidades de emer-
gencia que pueden dejar de aten-
der urgencias reales.
Finalmente, pone a disposición 
el número de emergencias (777) 
100 0515 en caso de requerir el 
apoyo de esta dependencia estatal.

SE SOLICITA EL APOYO de la comunidad para la localiza-
ción de la menor LUCERO RODRÍGUEZ FLORES, de 15 años 
de edad, quien fue vista por última vez en Cuautla, el pasado 
miércoles 9 de noviembre.

Sigue la sangre corriendo en 
Cuautla; ayer balacearon a dos

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

Enésima alerta por una bomba en 
plaza comercial; fue falsa alarma 

DE LA REDACCIÓN 

por la gravedad de las lesiones que 
les infringieron tuvieron que ser 
trasladadas de urgencia a un hospi-
tal, donde se debaten entre la vida y 
la muerte.
La noche antes, el miércoles, 2 per-
sonas más fallecieron ante ataques 
de la delincuencia que luego de per-
seguirlos los alcanzó para terminar 
con sus vidas, uno de ellos en la co-
lonia Benito Juárez y el otro por la 
Unidad Habitacional Piedra Blanca, 
al norte de la ciudad. Para la ciuda-
danía de Cuautla lo que sucede en 
el municipio es muy grave, porque 
“la verdad es que ya no hay temor 
o miedo, hoy es pánico lo que te-
nemos”.
Manuel Mondragón Linares ve-
cino de una de las tantas colonias 
afectadas de Cuautla, detalló que 
lo único que piden es que si llegan 
más agentes de las fuerzas armadas 
federales o de las locales, “realmente 
brinden seguridad, porque parece 
que los delincuentes se burlan de 
ellos”. Observó que apenas se hace 
el anunció de la disposición de nue-
vos elementos del Ejército y de la 
Guardia Nacional, y los delincuen-
tes cometen sus fechorías de manera 
impune.
Expresó que hoy se puede ver un 
Cuautla donde la gente no anda 

con miedo sino con pánico, las ma-
dres de familia van por sus hijos, 
los padres buscan que no les toque 
el turno nocturno en las empresas 
donde laboran, por el miedo de ser 
una nueva víctima de la delincuen-
cia. “Ahí están las calles y avenidas, 
apenas hace unas semanas se podían 
ver puestos de garnachas, gente que 
caminaba, se paraba a saludar y pla-
ticar con el vecino, con el conocido, 
hoy por donde lo voltee uno a ver, 
están vacías, solidas, sin el murmu-
llo de la gente”, sostuvo.
Para los ciudadanos no solo se 
necesita de los patrullajes de las 
calles o de que luego de los asesi-
natos lleguen todas las patrullas y  
agentes para resguardar las escenas 
del crimen, sino de acciones que 
realmente combatan a la delin-
cuencia. Afirmaron que la realidad 
espanta, porque  los delincuentes 
no tienen temor o miedo de que lle-
guen más elementos, ellos de todos 
modos cometen sus crímenes impu-
nemente.
Refirieron que algo se tiene que ha-
cer porque Cuautla se convirtió en 
el centro de disputa de cárteles, de 
bandas criminales y la sangre sigue 
corriendo como un río, sin que has-
ta ahora se vean avances en materia 
de seguridad.


